

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.º decha. Apartado 574. Teléfono 4.482. Suscripción: 1,50. Segunda plana, precios convencionales.

### Confirmando nuestros asertos

No una, sino muchas veces se ha sostenido en estas columnas que la causa principal de la carestía de las subsistencias en España no era la guerra ni la escasez de productos en nuestro país, sino la exportación que de éstos se consentía y el acaparamiento que de los mismos hacían los logreros.

¿Teníamos razón? ¿Habíamos por hablar? ¿Exagerábamos? Contesten por nosotros los decomisos que se han hecho a unos cuantos acaparadores de Sevilla, y que ascienden a más de dos millones de kilos de diferentes artículos.

Sólo a uno de ellos, al Sr. Sánchez Dalp, se le decomisó lo siguiente: 138.427 kilos de habas, 437.732 de trigo, 4.398 de garbanzos, 24.764 de avena, 396.670 de aceite, 87.779 de maíz y 26.986 de cebada.

Si unos cuantos individuos solamente tenían acaparados más de dos millones de kilos, ¿a qué cifra no ascenderá lo que posean todos los acaparadores de España? No nos equivocaremos seguramente si la calculamos en muchísimos millones.

Luego si han pasado y pasan hambre los españoles no ha sido por la guerra, ni porque en nuestro país se produzca poco trigo, poco aceite, poco arroz y poco de otros artículos muy necesarios para la vida, sino por consecuencia del acaparamiento de esos productos para venderlos en otros países o para cobrarlos en el mercado nacional a precios elevadísimos.

Teníamos, pues, razón en lo que decíamos, como la tenemos igualmente en sostener que eran culpables los gobernantes y no que las subsistencias hubiesen alcanzado tan extraordinario encarecimiento.

En efecto, ¿habría pasado tanto el pueblo español, sufriría lo que hoy sufre, si los hombres que han ocupado y ocupan el Poder hubiesen cumplido sus obligaciones?

El pan, la carne, el arroz, el aceite, el azúcar, el carbón y todos los demás artículos, ¿habrían alcanzado el alto precio que tienen hoy si los gobernantes, cumpliendo la ley y revelando a la vez un alto sentido de humanidad, hubiesen perseguido a los acaparadores y hecho que fuesen al mercado nacional los productos que éstos retienen para realizar pingües negocios?

¿Se habría derramado sangre en Málaga, Alicante, Palma de Mallorca y otras muchas poblaciones si los Gobiernos hubieran castigado a los logreros que llevaron el hambre a esos pueblos, y con ella la desaparición?

¿Habría ido tanto infeliz a la cárcel por haber reclamado, más o menos pacíficamente, el abastecimiento de las subsistencias, si los gobernantes, mediante una acción enérgica, contra los acaparadores, hubiesen aminorado sus manejos y manejos en el mercado?

Seguramente que no. Todo eso ha pasado porque los encargados de mirar por los intereses de este pobre pueblo han dejado hacer lo que han querido, cuando no han sido cómplices de ellos, a esa pandilla de factiosos que han desvalijado a la nación.

Ahora dicen que van a castigarlos: que van a ser duros y severos con ellos. No lo creemos. ¿Por qué? ¿Porque no se han hecho ya varios decomisos, no muchos, pero los dueños de lo decomisado no han sido aún metidos en la cárcel. Como son señores de campanillas, como pertenecen a la misma categoría social que los gobernadores y ministros, no es cosa de tratarlos cual si fueran simples prebendados. ¿Por qué hay clase!

Pero ande con cuidado el Gobierno. Cesos como el de Sevilla descubren claramente que la carestía de las subsistencias no obedece a escasez, sino a agra, a negocios escandalosos, a afán de multiplicar las fortunas a costa de la salud del pueblo, y si no lo evita, si no impone castigos, si no logra que las subsistencias se abaraten de modo apreciable, la ira del pueblo se establecerá con más fuerza que hasta aquí y no se satisfará sin hacer un ejemplar escarmiento.

Pablo IGLESIAS

### La Comisión socialista enviada a Rusia

Los bolcheviques se hallan dispuestos a recibirla.

Recordarán nuestros lectores que una de las determinaciones del reciente Congreso Socialista Internacional celebrado en Berna fue la de enviar a Rusia una Comisión con el encargo de hacer la debida información acerca del movimiento revolucionario ruso, que algunos delegados en la Asamblea de Berna querían condenar, no

recayendo en definitiva acuerdo, por no considerarse suficientemente enterados respecto a la actuación económica y política de los Soviets.

Pues bien: el Gobierno ruso ha contestado radiográficamente que autoriza a dicha Comisión a visitar Rusia, y que dará toda clase de garantías y medios para informarla completamente de la situación actual del ex imperio de los zares, convertido en Gran República popular.

El radiograma en que se concede tal autorización termina con el siguiente párrafo:

«Ya que nosotros autorizamos, sin condiciones, la labor de esta Comisión en Rusia, deseáramos saber si los gobernantes de los pueblos a que pertenecen los miembros de la Comisión autorizarán una investigación análoga de la República de los Soviets en sus respectivos países.»

Sería curioso conocer la contestación de Bonnino, Pichon y Lloyd George.

### AGRUPACIÓN SOCIALISTA MADRILEÑA

La Agrupación Socialista Madrileña celebrará mañana, miércoles, a las nueve y media de la noche, junta general extraordinaria, para que la delegación al Congreso del Partido dé cuenta de su gestión y para tratar de un asunto de mucha importancia relacionado con la representación obrera en el Instituto Nacional de Previsión.

Esta asamblea se celebrará en el local de la Escuela Nueva, calle de Los Madrazos, 14.

### HUELGAS EN INGLATERRA

Mineros y ferroviarios.

LONDRES, 17.—Esta semana será una de las más importantes en el mundo industrial.

Los mineros y ferroviarios se reunirán para decidir si es necesario declarar la huelga general.

Aunque la situación se considera muy crítica, los jefes de ambas colectividades abrigan la esperanza de que llegarán, a última hora, a una inteligencia.—Radio.

### La paz de los pueblos

Un manifiesto de la Confederación General del Trabajo francesa.

En el momento en que los trabajos de la Conferencia de la paz llegan al punto culminante, y en vista de las campañas de prensa que tienden a resucitar por cuenta del país el argumento de la necesidad de una política y estratégica con que se discuten los casos de anexión, la Comisión adjunta de la Confederación General del Trabajo considera un deber recordar las vigorosas palabras que el presidente Wilson acaba de pronunciar en Nueva York.

«Nada de cuanto pueda interesar a la paz del mundo debe excluirse de informaciones y discusiones. El alma del mundo se ha despertado y debe ser satisfecha. El mal menor actual no es el dolor, es la exclusión de causas económicas. Si el dolor es más profundo, las poblaciones de Europa han visto que sus Gobiernos jamás han sido capaces de defenderlas contra la intriga ni contra la agresión. Las naciones no han sido creadas para proporcionar honores a sus directores: las naciones tienen por misión procurar a los hombres, a las mujeres y a los niños la seguridad, la felicidad y la prosperidad, y ninguna nación posee el derecho de poner en la balanza sus intereses especiales en frente de los intereses y del bienestar de la Humanidad.»

La Comisión administrativa, segura de ser intérprete fiel del sentimiento de los trabajadores, declara que éstos no aceptan más que una paz que se inspire en los principios afirmados en nuestras reuniones y en nuestros Congresos, principios que condenan el espíritu de intriga y de codicia.

Los trabajadores saben que la paz del mundo no surgirá de las satisfacciones logradas por un grupo de intereses, en detrimento de la independencia de los pueblos.

Por consiguiente, rechazan toda rectificación de fronteras, inspirada en deseos de conquista, como condenan toda continuación de intervención armada contra la Revolución rusa.

La Comisión administrativa, resuelta más que nunca a hacer triunfar la idea de «guerra a la guerra», recuerda que la adhesión de los trabajadores a los principios de justicia internacional no es una adhesión puramente platónica: «Los que sufren la injuria vean cuán deseable es el derecho a la justicia.»

La Comisión administrativa declina, por consiguiente, toda responsabilidad en los acontecimientos sociales que podrían producirse en el caso de que nuestros representantes en la Conferencia de la paz desatendieran sistemáticamente las aspiraciones populares y la voluntad de las masas laboriosas, que se confunden con las de toda la Humanidad.

Es necesario que la paz traiga al mundo razones de confianza, garantizando, de manera permanente, el derecho a la vida, a la justicia y a la libertad de los pueblos del mundo entero.

### LOS OBREROS DEL CAMPO

#### A propósito del Congreso de Málaga

Próxima la celebración del primer Congreso de obreros del campo, donde van a tomar nuevas orientaciones de lucha los trabajadores de este ramo, me dirijo a ellos para invitarles a que mediten el papel que en las circunstancias actuales venimos representando. Somos los más vejados y explotados de todos los obreros, por parte de capitalistas y caciques sin corazón, herederos del antiguo feudalismo y engendradores del malestar social que padecemos.

A vosotros me dirijo, obreros de estos pueblos, dando hasta hoy no se ha pensado en mejorar nuestra condición de parias; meditemos acerca de los momentos presentes, y decidámonos a luchar en bien de nuestra clase. A vosotros, obreros del campo, me dirijo, para que hagáis uso de vuestro derecho en cuantas ocasiones se os presenten, y para que os preparéis a dar el golpe final a nuestra clase patronal, a estos terratenientes que nos tratan

como esclavos, considerando un mito la libertad de acción de los que, por desgracia, tenemos que labrar sus tierras para que ellos vivan en la holganza.

Estamos faltos de pan, de vivienda, de ropa, de justicia y de respeto. Todo nos falta, mientras que esos zánganos de todo disponen; tienen las tierras, las casas, las despensas de los pueblos; tienen los Ayuntamientos, las Diputaciones, el Parlamento; tienen, por último, la guardia civil, que los defiende porque son los amos. Pero nosotros tenemos la fuerza. Unámonos; luchemos sin descanso en todos los terrenos; seamos firmes en nuestras convicciones; estemos respetos a hacer frente a nuestros enemigos en todas las ocasiones; no dejemos nuestro puesto de combate; política y socialmente arrebátemos todos los puestos; preparémonos para la batalla decisiva dentro del terreno legal. Y si nos hacen salir de este terreno, contéstamoslos con sus mismos términos.

Obreros agrícolas de la provincia de Málaga! A constituirnos en Federación, que estando unidos el triunfo es seguro. Alhaurín el Grande.

Miguel GARCÍA

Alhaurín el Grande.

### LAS HUELGAS DE BARCELONA

#### Triunfo de los Sindicatos obreros

Cómo se ha resuelto el conflicto de «La Canadiense».

BARCELONA, 18.—He aquí las bases convenidas entre los elementos de los Sindicatos obreros y la representación de «La Canadiense», que ponen fin a las importantísimas huelgas planteadas en esta capital.

Primera. Readmisión del personal huelguista.

Segunda. Se reanuda el trabajo dentro de las cuarenta y ocho horas siguientes al día de mañana, reservándose a los movilizados sus puestos hasta cuarenta y ocho horas después de la desmovilización.

Tercera. Aumento de sueldo en una escala desde el 60 al 100 por 100, en relación con los haberes desde 100 a 500 pesetas mensuales.

Cuarta. Jornada de ocho horas.

Quinta. Pago de una quincena del mes de febrero, y desde el 1.º de marzo, el mes completo, empezando el aumento de sueldos a regir desde el día que se incorporen al trabajo.

Sexta. A los obreros se les abonará el mismo jornal que para cada uno de sus oficios tenga establecido la Federación patronal de Barcelona.

Séptima. Pago del jornal íntegro en casos de accidente del trabajo.

Octava. Promesa de la Compañía de no ejercer represalias por la huelga; y Novena. Todas las Compañías afectadas por la huelga se comprometen a la readmisión del personal.

La aceptación de estas bases quedó resuelta en una reunión que duró tres horas, celebrada en el despacho del gobernador civil, y a la cual asistieron los elementos representativos de la Empresa y los Sindicatos obreros y el Sr. Morote y el gobernador civil.

Al terminar la reunión, el Sr. Morote se expresó en términos encomiásticos para todos los elementos que han intervenido en los conflictos sociales.

El representante del Gobierno parlamentario en la cárcel con los sindicalistas.

BARCELONA, 18.—Una de las primeras diligencias que hizo el Sr. Morote, al llegar a Barcelona, fue visitar la Cárcel Modelo, donde concurrió con Seguí, Miranda y otros caracterizados sindicalistas. Estos le facilitaron interesantes detalles acerca de los conflictos obreros planteados en Barcelona.

Más de 1.000 presos en Montjuich.

BARCELONA, 18.—En la madrugada de ayer continuaba aún el traslado de movilizadas a Montjuich, donde asciende a un millar el número de huelguistas presos.

Quiénes han firmado las bases.

BARCELONA, 18.—Las bases están firmadas por la Dirección de la Compañía y los representantes de los Sindicatos de elaboración, madera, metalúrgicos, construcción, agua, gas, electricidad y empleados de escritorio.

Las concesiones del Gobierno.

BARCELONA, 18.—Se sabe que el señor Morote, en nombre del Gobierno, ha hecho concesiones a los obreros. Entre éstas figura la de poner en libertad, en plazo breve, a los presos, y proceder a la desmovilización de los obreros movilizadas veinticuatro horas después de reanudado el trabajo por los no movilizadas.

Además se asegura que el Gobierno levantará inmediatamente el estado de guerra y que serán puestos en libertad los movilizadas detenidos en Montjuich por negarse a trabajar.

La vuelta al trabajo de los tipógrafos.

BARCELONA, 18.—El Sindicato de las Artes gráficas se reunió ayer, a última hora de la tarde, y acordó cursar la siguiente comunicación a sus asociados:

«Habiendo quedado resuelto satisfactoriamente el conflicto que existía entre la Compañía «La Canadiense» y las organizaciones obreras de Cataluña, y cumpliendo el acuerdo tomado por las mismas, se notifiémosles que es de necesidad

que salgan desde mañana todos los periódicos diarios, a excepción de El Progreso y La Gaceta de Cataluña, por haber éstos infringido el acuerdo tomado por este Sindicato, a fin de que pueda publicarse la convocatoria del mitin que se celebrará mañana para dar cuenta de la solución del conflicto. Os recomendamos que si se intenta publicar alguna noticia tendenciosa os abstengáis de hacerla.»

Mitín de los Sindicatos.

BARCELONA, 18.—Hoy, a las nueve de la noche, se celebrará en el teatro del Bosque un mitin para dar cuenta a los obreros de las bases acordadas y de la solución del conflicto.

El acto debía celebrarse en el Palacio de Bellas Artes; pero, a consecuencia de estar instalándose la Exposición de automóviles, se verificará en el teatro del Bosque, el cual ha sido alquilado por el Ayuntamiento de Barcelona.

Para anunciar este mitin se ha hecho público el siguiente aviso:

«La organización obrera de Cataluña, después de la gigantesca batalla sostenida contra la opresión del capitalismo, es convocada a todos al mitin general que se celebrará hoy, 18, a las nueve de la noche, en el teatro del Bosque.»

Por la trascendencia del acto y por el incremento tomado por los trabajadores en la lucha, es de esperar que todos acudiréis como un solo hombre.—El Comité.»

Las pérdidas de las Compañías suponen bastantes millones.

BARCELONA, 18.—El importe de lo perdido por «La Canadiense» asciende a una cantidad enorme. Dicha Compañía recaudaba diariamente unas 40.000 pesetas.

Las de tranvías, unas 70.000 pesetas por día.

El material destruido por distintas causas de «La Canadiense» se calcula en tres millones de pesetas. Muchos servicios no podrán reanudarse hasta pasados algunos meses, debido a que habrán de venir de los Estados Unidos los aparatos.

También han sufrido grandes pérdidas las Compañías de gas, a consecuencia de las explosiones de tuberías de conducción y de los desperfectos ocasionados en las calderas de fabricación.

El fracaso de la militarización.

BARCELONA, 18.—El capitán general ha visitado al Sr. Morote en el hotel Bristol, donde se hospedaba, conferenciando con él durante largo rato.

Se dice que el entrevistado tuvo por objeto hacer constar, por parte del Sr. Milans del Bosch, la protesta que le formularon determinados elementos por la pasividad y benevolencia para con algunos movilizadas que han cometido, según el criterio de estas personas, verdaderos actos de indisciplina.

El Comité de huelga envía un aviso a los informadores falsos.

El diario de Madrid ABC ha recibido la siguiente comunicación de los Sindicatos obreros de Barcelona:

Barcelona, 15 III 1919.

Señor Director de ABC.—Madrid. Muy señor nuestro: Si persiste usted en la actitud de publicar la serie de informaciones, casi todas falsas y perjudiciales a la organización obrera de Cataluña, nos veremos precisados a impedir la venta en Barcelona del periódico que usted dirige.

Es una capellanía del corresponsal la noticia de que hacen servicio 532 tranvías y que se trabaja en las oficinas de la Compañía. No llega a 25 el número de coches en circulación, y podemos afirmar rotundamente que en ellos no hace servicio ni un solo obrero movilizado.

Descando tenga en cuenta nuestras observaciones, para no vernos obligados a tomar resoluciones que le perjudicarían, le desear salud (firmado) El Comité.»

(Hay un sello que dice: Confederación Nacional del Trabajo, España.)

### El XLVIII aniversario de la «Commune»

Durante estos cuatro últimos años sólo los socialistas y los obreros de los países neutrales han conmemorado el alzamiento del pueblo de París.

Los pueblos en guerra, la propia Francia, el proletariado parisiense mismo, dejó de realizar su tradicional e imponente manifestación del mes de mayo ante el muro de los federados.

El periódico La Guerra Social cambió su título por uno de circunstancias, La Victoria, y La Batalla Sindicalista se quedó solo en La Batalla.

Todo el proletariado francés tendió sus fuerzas a un solo fin: el triunfo militar.

Los restos de los fusilados en Père Lachaise no han recibido en estos últimos tiempos la visita de las masas que habitan los barrios populares, que mantienen viva su tradición revolucionaria y que repeticionalmente el «¡Os vengaremos!», estampado en las coronas.

La tregua se hizo ante la invasión, y a la unión de la catedral y la sinagoga correspondió la inteligencia circunstancial del proletariado y su burguesía.

Pero el pacto era más aparente que real. El pueblo que en las tardes espléndidas de un mayo parisiense desfollaba ante la trágica pared de las ejecuciones en masa estaba en las trincheras; pero sabía que los diplomatas continuaban en su sombrío trabajo de destruir pueblos e inmolando vidas, y que los capitalistas patriotas centuplicaban sus fortunas con el esfuerzo agotador de sus mujeres, de sus hermanas y de sus hijas.

Y nunca como en estos cuatro años, en que no hubo conmemoraciones rituales, apareció a las multitudes obreras sacrificadas y doloridas de todos los países más necesaria la realización de una Commune universal, capaz de derribar las columnas de Vendôme de todos los imperialismos, y a la Commune ha sido.

En Oriente, por primera vez en la Historia, fraternizaron rusos y alemanes, olvidando sus armas contra los poderes feudales que les arrojaron a la batalla.

Y si La Commune de París no tuviera otros mayores tendría el mérito formidable de haber sido el heraldo precedente, la experiencia precursora y estos esperanzadores movimientos que hoy conmueven las entrañas del mundo moderno.

Una revolución no es un solo episodio, por dramático y sangriento que a nuestros ojos aparezca.

La Revolución francesa tuvo enorme importancia, no por el número de víctimas guillotinadas, ni por las sacas de cabezas que en ella se dieron, hecho lamentable, sino por la cantidad de ideas que precedieron a aquel movimiento y que precedieron a su sustancia. La Revolución social empieza con la aparición del proletariado, y el ritmo de las acontecimientos, de las incidencias las dos cosas se dan, está determinado por factores de índole diversa.

Una guerra perdida puede ser el motivo ocasional de un alzamiento popular en los países que tienen cierta lógica histórica.

España asistió impasible a la ruina de su imperio colonial porque los hombres de la oposición se quedaron en el trasero del régimen.

En Francia, los republicanos que condenaron la provocación a Prusia, fueron hapartos.

Pero el pueblo pretendió continuar la gran Revolución, realizando su aspiración suprema de justicia social, y para ello arrolló a los demócratas del tipo Favre.

Fueron más allá de la República, a la realidad al ideal comunista, claramente presentado.

Prescindir justificar aquel gesto del pueblo por el incidente de los calzones de la Guardia Nacional nos parece pueril, complejo y vano.

A la luz de las revoluciones actuales se comprende más fácilmente y mejor la Revolución del 71.

Los espartaquistas alemanes y los parisienses rusos, en lucha heroica contra los que quieren poner diques democráticos a la revolución surgida del fracaso de los viejos regímenes, son espiritualmente hermanos mayores de los comunistas, ya que tienen, como ellos, el afán de acelerar el triunfo de nuestras ideas satisfaciendo las inquietudes de la multitud hambrienta.

Señor hermanos mayores, además, porque tienen una experiencia de medio siglo.

Recordaremos siempre aquellas manifestaciones de Père Lachaise, la ofrenda a la memoria de los mártires de aquellos emigrados que pasaban cantando la Internacional.

Entre los supervivientes: entre los viejos comunistas que asistían emocionados al desfile el próximo mayo, efemérides de los fusilamientos, no estará el padre Vaillant, que todos los años pronunciaba unas recias y ardientes palabras. Ha muerto.

Cuando hablaba de revueltas y de actitudes vengadoras, algunos militantes sonreían.

La Commune pertenecía para ellos a los tiempos heroicos. El desarrollo políti-

co de los pueblos, su mayor capacitación, el espíritu de la época, hacían imposible, según estos camaradas llenos de optimista reformismo, conmociones dolorosas, sangrientas y crueles episodios.

CONTRA LOS OBREROS CATALANES

EL SEGUNDO PROCESO

BARCELONA, 18.—Ayer mañana ha empezado, ante la Sección segunda de la Audiencia provincial, reunida con el Tribunal del Jurado, la vista del sumario instruido por el Juzgado del Oeste contra Joaquín Vandellos, Salvador Espina, Pedro Boada y Pedro Valero, sobre asesinato de Jaime Casadevall, encargado de la fábrica de estampados del Sr. Bertrand y Serra, cometido en las primeras horas de la noche del día 24 de octubre del año último.

Constituido el Tribunal, en su lugar la acusación y las defensas, en el banquillo los acusados, llena la sala de público, empieza el acto.

El relator dió lectura a las conclusiones que formuló el Ministerio público. Los defensores de los cuatro procesados, en sus conclusiones provisionales, que fueron leídas a continuación, conceptuando que no fueron patrocinados por intervención alguna en los hechos objeto de la calificación fiscal, solicitan la libre absolución de sus defendidos.

El primero en ser interrogado fué Vandellos, de veintidós años, prófugo del ejército. Fué el que denunció el hecho a la policía, según el atestado levantado por ésta.

A las preguntas que se le hicieron contestó negando en redondo el hecho.

Dijo que unos agentes de policía le propusieron... (Interrompe la censura)... asegurándole que nada le pasaría. El se negó respetuosamente; pero fué encerrado en un calabozo, y allí fué objeto de malos tratos, hasta el punto de que se vio obligado a firmar cuanto... que lo oyó todo perfectamente.

También negó que hubiera esperado al conserje de la Casa Casadevall y que hubiera recibido dinero, y de que se quejara por que le daban poco.

El presidente le interrumpió distintas veces sobre la declaración que había hecho en el sumario, y el procesado contestaba que no recordaba nada.

El presidente le llamó la atención, extrañándose de tanta falta de memoria. A las preguntas del defensor insistió en que era inocente de todo lo que se le acusaba, y también lo eran sus compañeros de banquillo.

A instancia del fiscal se leyeron las declaraciones prestadas en el sumario, y el atestado de la policía, que relata el hecho con todas las conclusiones del fiscal.

A las dos de la tarde se suspendió el juicio, para continuarlo hoy por la mañana.

¡¡ ESOS! ¡¡ ESOS!

LADRONES EN LIBERTAD

El Sr. Sánchez Dalp no está en la cárcel; pero visita el Ayuntamiento.

SEVILLA, 18.—El Sr. Sánchez Dalp, acompañado de un notario, se ha presentado en el negociado de Substancias del Ayuntamiento para ver si tenía allí alguna declaración jurada de existencias.

La visita del Sr. Sánchez Dalp ha causado extrañeza, por saberse que las declaraciones juradas se remiten solamente a aquellos Ayuntamientos en cuyos términos radican las fincas donde están almacenadas las mercancías.

El "honrado" comercio se niega a vender trigo.

TENERIFE, 18.—El conflicto de la falta de cereales continúa agravándose.

El delegado de Agricultura ha presentado ante el Gobierno civil una denuncia contra todo el comercio de esta plaza, porque habiendo solicitado trigo aquellos se negaron a venderlo, alegando que carecían de él, precisamente a raíz de haber llegado una importante cantidad en el vapor Cirila Amorós.

Esto indica que los comerciantes tratan de ocultar las existencias para venderlas a más altos precios, aprovechándose de la prohibición de exportar trigo con destino a estas islas, que ha dictado el gobernador de Sevilla.

La prensa, ocupándose de dicha prohibición, dice que las islas Canarias no son tratadas como una provincia española, pues mientras aquí hay escasez pagada por estas aguas numerosos barcos cargados de trigo argentino para otras regiones. Acaparadores y negociantes contra el pueblo.

ALMERIA, 18.—Los acaparadores continúan realizando un escandaloso negocio con las patatas.

Los vendedores, a primera hora, ofrecen una pequeña cantidad, y de calidad inferior, a 25 céntimos kilo; pero en seguida, agotadas las insignificantes existencias, las hacen pagar a 35 y 40 céntimos.

El contrabando de harinas.—Un paisano herido.

HUELVA, 18.—En San Silvestre, pueblo de la frontera portuguesa, ha ocurrido una colisión violentísima entre las fuerzas de carabineros y un grupo de contrabandistas dedicado a la introducción de harinas en Portugal.

Resultó herido gravemente uno de los paisanos. Ha marchado al lugar del suceso el jefe de la Comandancia de Carabineros.

La tasa de las patatas.

TOLEDO, 18.—El alcalde hizo fijar unos avisos estableciendo la tasa en el precio de las patatas.

Los vendedores se negaron a vender esta artículo a los precios de tasa, lo cual dió motivo a que se produjesen alborotos entre el público y los vendedores.

Estos hechos están dando lugar a que se vaya excitando el vecindario ante la crecienta carestía.

Cómo se asesinó a Liebknecht y a Rosa Luxemburgo

No fué el pueblo: fueron los militares.

A Rosa Luxemburgo y a Carlos Liebknecht no les ha asesinado el pueblo, por el que tan desinteresada y heroicamente lucharon. Han muerto a manos de unos militares, que, callada y silenciosamente, los ejecutaron.

El pueblo ha estado ausente en esta tragedia, en la que han intervenido contadas personas.

Con íntima satisfacción consignamos este hecho. Los responsables del cobarde asesinato son conocidos: son militares del antiguo régimen los que han cometido el crimen; y el pueblo alemán, sobre el que tantas responsabilidades pesan, las masas alemanas, no han puesto mano en él.

Queda deshecha, pues, la leyenda del linchamiento de esa gran mujer que se llamó Rosa Luxemburgo, atentado salvaje que hubiera deshonrado a Alemania más que todas las atrocidades cometidas durante los cuatro años de guerra y de régimen kaiseriano.

La Bandera Roja, el que fué su periódico, y sigue siendo órgano de los espartacos, formula una acusación concreta y terminante.

Por considerarlo de gran interés, reproducimos el relato que el valiente colega da del espantoso crimen:

El asesinato de Liebknecht.

Liebknecht y Rosa Luxemburgo han sido detenidos en la tarde del 15 de enero por la guardia burguesa de Wilmersdorf, bajo el mando directo de Lindner y Mehring, y entregados al cuartel general de la división de la guardia (Kavallerie-Schutz).

La detención era ilegal; ninguna orden había sido dada contra ellos, y aunque así hubiera sido los espartacos detenidos deberían haber sido entregados a la policía.

La Rote Fahne (Bandera Roja) supone la complicidad de Mehring y Lindner, y acusa formalmente al cuartel general de haber hecho comparecer ante él a Liebknecht y Rosa con la firme intención de matarlos.

Liebknecht entró hacia las nueve en el Edén Hotel; Rosa, hacia las nueve y media, siendo insultada en el portal.

El capitán Hofmann fué el primero en anunciar la decisión de matarlos. En el hall del hotel declaró: «Esta noche se les partirá la cabeza».

Liebknecht salió del hotel hacia las once, acompañado del capitán von Pflungklartung, del teniente Schulze y del teniente von Pflungklartung (hermano del capitán) y del cazador Clemens Friedrich. Todos ellos iban perfectamente armados con granadas de mano y pistolas.

Ante el hotel se encontraban los cazadores a caballo Banger y Trager. El chófer del auto se llama Günting. Los tres últimos, y un cuartel que acompañaba al chófer, estaban encargados de ejecutar el atestado.

Se habían comprometido a que Liebknecht y Rosa no salieran vivos del hotel: no debían hacer disparos, porque eso hace mucho ruido.

Liebknecht salió por una puerta del hotel que da a la Kurfürstendamm; Runge corrió y le dió dos calatazos en la cabeza cuando Liebknecht se disponía a sentarse en el automóvil. Liebknecht cayó sin conocimiento.

En la calle no había nadie. Sólo dos o tres soldados.

Los oficiales, que lo vieron todo, no trataron de impedir el asesinato, y siguieron al lado de Liebknecht, desvanecido.

El auto arrancó. En lugar de ir por Moabit tomó la dirección de Charlottenburger Chausée, una zona casi sin luz.

Se ha pretendido hacer creer que el auto sufrió una avería; esta avería no impidió que un momento después de la muerte de Liebknecht el autopudiese marchar; se produjo en un lugar completamente oscuro, donde los asesinos pudieron acabar su obra.

Se ha dicho que Liebknecht había tratado de huir; eso es mentira.

Liebknecht no estaba en estado de poder andar y menos aún de correr. Además, estaba rodeado por siete hombres armados de pistolas y granadas.

Por otra parte, nunca Liebknecht ha tratado de eludir un proceso.

En fin, los asesinos se han traicionado, haciendo llevar en seguida su cuerpo a un puesto de socorro como «cadáver desconocido».

Han tratado de borrar las huellas del asesinato.

Rosa, asesinada.

Luego que Liebknecht salió del hotel, el soldado Kunge que le decargó los dos calatazos volvió tranquilamente a su puesto. Rosa Luxemburgo salió a su vez por la puerta principal del hotel.

Detrás de ella iba el subteniente Vogel. Kunge de nuevo decargó a Rosa un calatazo sobre la cabeza.

Rosa cayó. Kunge la asestó un segundo golpe.

Los golpes se oyeron en el interior del hotel.

No obstante, el subteniente Vogel no dijo ni hizo nada. Se levantó su cuerpo y se colocó en el coche con un hombre a cada lado.

El auto arrancó. Un hombre saltó por la trasera y decargó su pistola sobre el cuerpo inanimado de Rosa. El subteniente Vogel aplicó su pistola sobre la sien de Rosa y disparó.

Se llevó a la muerte entre Landwehrkanal y el Jardín Zoológico. Nadie en la calle. Solamente a la salida del Jardín Zoológico un grupo de soldados. El auto se detuvo; los soldados tomaron el cadáver y lo llevaron... Es absolutamente falso que la multitud se abalanzara sobre el auto.

Este había tomado un camino, además, completamente solitario; no podía haber nadie, excepto los cómplices del crimen.

Acusación.

La Rote Fahne termina acusando formalmente:

Primero. Al capitán von Pflungklartung y a sus compañeros, de haber asesinado a Liebknecht.

Segundo. Al subteniente Vogel, de haber asesinado a Rosa Luxemburgo. Tercero. A los cazadores Kunge, Trager y Günting, de haber sido cómplices del asesinato.

Cuarto. Al capitán Pabst (que tuvo conocimiento de todo el mismo día de la muerte, y se abstuvo voluntariamente de tomar ninguna medida contra los asesinos), de haberles favorecido.

Quinto. Al capitán Pedry, de excitaciones al asesinato. (Dijo a los asesinos: «Carlos vive todavía; ¡rematad al perro!»)

Sexto. Al director del hotel Edén Oit, de complicidad y falsa declaración.

NUEVAS FUERZAS SOCIALISTAS

En Rua de Valdeorras.

En este pueblo de la provincia de Orense se ha constituido una Sociedad obrera de carácter socialista, la cual ingresará en breve en el Partido.

En Canena (Jaén).

Cada día hay más entusiasmo en ésta por la organización, registrándose continuamente altas en la Agrupación Socialista «La Bandera Roja», que ya cuenta con más de 100 afiliados.

EN PORTUGAL

Ferrovianos que defienden la República. Dimisión de tres ministros.

LISBOA, 17.—Numerosos ferrovianos de Oporto penetraron en el despacho de Jaime Nogueira (Oliveira, que es el ingeniero jefe del Movimiento de los Caminos de Hierro del Miño y Duero, invitando a este funcionario a que abandonase su puesto.

Después expidieron un telegrama al ministro de Abastecimientos diciendo que el Comité revolucionario republicano ferroviano del Miño y Duero había tomado esa decisión a causa de que ese jefe está comprometiendo la seguridad de la República.

El telegrama añade que se halla asegurado el funcionamiento regular del servicio.

También dirigió un telegrama al ministro la Asociación de maquinistas declarando que el personal de máquinas y fogoneros no mantenía ninguna actitud hostil hacia los jefes del servicio.

Han presentado la dimisión los ministros de Colonias, Negocios extranjeros y Abastecimientos.

Serán sustituidos por personalidades que no figuren en ningún partido.—C.

DEL SUCESO DE SEVILLA

ENTIERRO DE LAS VÍCTIMAS

No parecen los autores de la agresión.

SEVILLA, 18.—En la madrugada de ayer la policía ha detenido a dos individuos, y parece ser que el juez ha ordenado que se verifique un careo entre estos detenidos y Francisco Aguilár, por si este último reconoce en ellos a alguno de los que componían el grupo de referencia.

Sentimiento en Huelva por los sucesos.

HUELVA, 18.—La muerte de Baudilio Fernández Burguillos, a consecuencia de los disparos hechos en el mítin republicano de Sevilla, ha causado gran sentimiento en esta ciudad, por ser la víctima de los sucesos miembro signicativo de la Agrupación Socialista de Huelva.

También resultaron heridos otro republicano de esta ciudad, cuyo nombre se desconoce todavía, y Julián Vázquez Fernández, vecino de Huelva, y que, asimismo, era muy conocido en esta población.

Al tenerse noticia de los sucesos de Sevilla, un grupo de republicanos y socialistas acudió a Teléfonos para celebrar una conferencia con las representaciones de estos partidos que habían ido a aquella capital.

Confirmado el hecho, salieron para Sevilla la viuda y los hijos de Burguillos, y un hermano de éste.

El entierro.

SEVILLA, 18.—El entierro de las víctimas se verificará hoy.

Asistirán al acto todos los individuos del Directorio republicano y numerosos obreros de la Casa del Pueblo.

El entierro será seguramente muy solemne.

UNA CARTA

A los estudiantes socialistas rusos

Los estudiantes socialistas españoles, organizadores del V Congreso internacional de estudiantes socialistas, han dirigido a sus camaradas rusos, por medio que asegura que llegará a su destino, la siguiente carta:

«A los estudiantes socialistas de Rusia Camaradas: Salud y fraternidad! Sabéis muy bien que el Cristo del Evangelio Nuevo, el divino Maestro León Tolstói, vio genialmente en Rusia y España dos pueblos hermanos de espíritu, llamados a descubrir un día esta hermandad profunda para colaborar en un mismo esfuerzo civilizador y progresivo.

Los estudiantes socialistas de España admiramos hoy, con una mística emoción, que el ángulo de Tolstói va a tener cumplimiento. Ningún otro pueblo ha comprendido, tan entrañablemente como el nuestro, el dolor y la gloria de la Revolución rusa. Cuando los otros pueblos vacilaban bajo la corrosión del virus militarista, sólo el pueblo español supo intuir maravillosamente, desde el primer instante, toda la inmensidad de vuestra obra; sólo el pueblo español, sintiéndose más cerca que nunca del generoso pueblo hermano, sin veladuras ni reservas, en pleno Congreso Nacional Socialista, ante la faz hostil del mundo, se llamó bolchevique.

El pueblo español, tan inicuamente oprimido, quiere tomar del ejemplo bolchevique alguna más sustancia que el nombre; piensa, con Lenin y Trotski, que es absolutamente necesario que la Revolución social se internacionalice para lograr la plena libertad del proletariado universal, y, al calor de esta idea de solidaridad humana, el pueblo español se agita y profunde, con una inquietud

germinativa que estallará bien pronto en conmoción purificadora.

En este momento solemne, los estudiantes socialistas españoles, que no vemos la vida como un juego, sino como una lucha religiosa por la liberación del pueblo, hemos convocado a todos los camaradas extranjeros a un Congreso Internacional de Estudiantes Socialistas que habrá de celebrarse próximamente en Madrid (como capital de nación neutral), y en el que fijaremos todos, en colaboración fraternal, nuestra norma general de conducta que será inspirada, seguramente, por el gallardo ejemplo de la vuestra.

Por eso nos dirigimos a vosotros, con especial afecto, para pedirnos fervorosamente, ya que no vuestra asistencia personal al Congreso, como sería nuestro goce supremo, una palabra al menos, si no os fuera posible otra cosa: una sola palabra de cordialidad que confirme nuestra grata sospecha de que esta veneración profunda de nuestro espíritu y del corazón de nuestro pueblo hacia el heroico redentor de los hermanos rusos halla en lo íntimo de vuestras almas un eco entrañable de simpatía alentadora.

Camaradas de Rusia! Decid a vuestro pueblo que España es toda suya, y sabed que, de un modo especial, los estudiantes socialistas españoles somos en absoluto vuestros y de la causa socialista, que ha empezado a triunfar por la virtud de vuestro esfuerzo.

Por la Comisión organizadora del V Congreso Internacional de Estudiantes Socialistas: Eduardo Uyarre, secretario; José Quijano, presidentes.

CONMEMORANDO LA "COMMUNE"

Círculo socialista del Sur.

Para conmemorar el XLVIII aniversario de la proclamación de la Commune ha organizado este Círculo una velada, que se celebrará esta noche, a las nueve y media, en la que tomarán parte los compañeros Evaristo Gil, Morales, Cecilio P. Cid y Rivas Moyano.

Dada la importancia del acto que se conmemora y la competencia de los compañeros que han de hacer uso de la palabra, y que pondrán de relieve los gloriosos hechos de aquella Revolución, esperamos se congregue gran número de oyentes en los salones del mencionado Círculo.

Un punto de cuidado

Un ciudadano, que dice llamarse Manuel Calvo Plaza, de oficio pintor, se dedica a sorprender la buena fe de las organizaciones obreras utilizando una carta de la Federación madrileña del ramo de la construcción.

Da la casualidad que esa Federación no existe y que el sello estampado en esa carta, lo mismo que los nombres de quienes la firman, son completamente apócrifos.

Los camaradas de Reus han sido los últimos engañados por este desaprensivo sujeto.

Advertimos a los compañeros que no deben dejarse engañar por este fresco ni por algunos otros que por ahí andan y que denunciaremos según los vayamos conociendo.

MALESTAR SOCIAL

El hambre y las huelgas

Reclamaciones de los tipógrafos.

ZARAGOZA, 18.—Los obreros tipógrafos se han reunido y han acordado presentar a los patronos las siguientes bases: jornada de ocho horas, pago semanal de jornales y aumento de un 40 por 100 en los actuales salarios.

Los tipógrafos de los periódicos trabajarán sólo seis horas de noche y siete de día. No se guardarán más que dos fiestas: el Primero de Mayo y el día que el patrono elija.

A estas bases deberán contestar antes de las nueve de la mañana del próximo domingo.

Triunfo obrero.

CASTELLÓN, 18.—La huelga de obreros panaderos de Burriana ha quedado resuelta.

Los patronos han concedido el 17,50 por 100 de aumento en los jornales.

Los albañiles valencianos.

VALENCIA, 18.—La Sociedad de obreros albañiles ha presentado a los patronos la siguiente demanda: Jornada de ocho horas. Que el jornal de los oficiales primeros sea de siete pesetas; el de los segundos, 6,50; el de los peones, 5,50; el de los braceros, 5, y el de los chicos, de tres pesetas. Además, piden otras mejoras.

Si antes del día 24 del actual no les contestan afirmativamente, se declararán en huelga.

Las huelgas en Alicante.

ALICANTE, 18.—Sigue en igual estado la huelga de barberos.

Los carreteros han pedido el jornal mínimo de cinco pesetas y 10 en los días festivos. Si no se les concede, el día 24 se declararán en huelga.

Por el obrero Viñuela

MIERES, 17.—La Agrupación Socialista de esta localidad está realizando una hermosa campaña en pro de la familia del obrero José María Viñuela, y esperamos que, a juzgar por la actitud desplegada, se verá coronada por el más franco éxito.

El día 3 del corriente la Sección artística del Centro obrero puso en escena La Tosca, que fué interpretada con bastante acierto por nuestros jóvenes artistas.

La nota más simpática de tan agradable velada la dieron algunos compañeros de la Agrupación, que en un entreacto organizaron una colecta a favor de la compañera e hijos de José María Viñuela. La concurrencia que llenaba el salón acogió con tal simpatía a los compañeros postulantes que en un momento se recaudaron 82 pesetas.—Felipe.

TRABAJADORES

Comprad y propagad el Socialista

INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

Se discute la desaparición del destajo. Ayer tarde se reunió nuevamente este Instituto para continuar discutiendo las peticiones obreras.

Largo Caballero presentó una ampliación a las conclusiones cuarta y quinta de la moción de los vocales obreros que se está discutiendo. Los puntos aquellos se refieren a la cuestión agrícola, y las emiendas tienden a que tengan aplicación a toda España lo que se acuerde.

Dicen así las adiciones presentadas: «Los vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales tienen el honor de presentar a la aprobación del mismo, como adición a los puntos cuarto y quinto de su propuesta, la siguiente:

Primero. El Estado redimirá las tierras de los foros, censos, etc.

Segundo. Los contratos de arriendo de tierras y aparcería serán por tiempo indefinido, renovándose las condiciones del contrato, excepto las del tiempo, cada veinte años.

Tercero. No podrá desahucarse a los colonos o aparceros más que por falta de pago.

Cuarto. Las rentas, en dinero o en especie, no excederán en ningún caso del líquido imponible que figure en el amillaramiento de la Hacienda.

Quinto. No serán renunciabiles por el colono o aparcerero las indemnizaciones por pérdida de cosechas y mejoras de la tierra, ni será legal la cláusula del contrato de arriendo de tierras o aparcería por la que se comprometa al colono a pagar los impuestos tributivos de las mismas.

Sexto. Las tierras dedicadas a cotos de caza y a cría de ganado de lidia, aunque también se dediquen al cultivo, pagarán al Estado un tributo especial, que no será menor de veinte veces la contribución territorial ordinaria, aunque estuviera gravada la finca.

Séptimo. El Estado estará obligado a proporcionar maestro a los pueblos que por su corto vecindario no tengan escuela pública y a las densas y alquerías donde haya diez obreros.

Caballero propuso que se impriman y repartan dichas adiciones para que sean estudiadas por los señores vocales y se discutan en momento oportuno. Así se acuerda.

Caballero protestó contra ciertas manifestaciones que la prensa atribuye al señor Morote, quien, como subsecretario de la Presidencia, está arreglando el conflicto de Barcelona, y ha dicho que el Instituto de Reformas Sociales se opone a la sindicación obligatoria, cuando esto no es exacto.

Después de breves intervenciones de los Sres. Martín Lázaro, Aznar, Salillas y Pedregal y nuestros amigos Caballero y Mora, se acordó que el Instituto haga pública cuál es su verdadera actitud en lo que respecta a la sindicación obligatoria, asunto que tiene en estudio.

Se pasó a discutir el segundo punto de la moción obrera, que dice así: «Que desde 1.º de mayo de 1919 quede prohibido el trabajo a destajo.»

El Sr. Vallejo solicitó la opinión de la representación patronal.

El Sr. Martín Alvarez dijo que hay que determinar claramente qué se entiende por trabajo a destajo.

Caballero cree que ninguno de los vocales del Instituto necesita que se le explique lo que es el trabajo a destajo, por ser cosa bien sabida por todos.

El Sr. Martín Alvarez, en un largo discurso, se opuso a la desaparición del destajo, por estimarlo conveniente al desarrollo de la industria.

Mora contestó a los puntos tratados por el Sr. Martín Alvarez y expuso los graves inconvenientes que el destajo tiene para la clase obrera en general. Señaló lo ocurrido en las minas de Almadén en trabajos realizados por subasta, y los deseos de los obreros de la recolección de la aceituna de que desapareciera el destajo.

El Sr. Vallejo dijo que, por conocerlo prácticamente, se opone a la desaparición del destajo, porque el deseo de los obreros es el ganar un mayor jornal.

Caballero hizo ver que el discurso del Sr. Vallejo más bien ha sido demostrativo de la conveniencia de que desapareciera el destajo. El obrero que desea trabajar a destajo es un egoísta, que se está perjudicando inconscientemente y hace esto extensivo a los demás compañeros de su profesión. En a los patronos ambiciosos a quienes conviene el destajo. Recogió ciertas consideraciones expuestas por el Sr. Martín Alvarez, que demuestran precisamente los inconvenientes del trabajo a destajo.

Dijo Caballero que la información realizada recientemente en Córdoba por el Instituto tenía un fundamento grande en la petición de aquellos obreros de que desapareciera el destajo en la agricultura.

Estimó que la fórmula que puede aplicarse a esta propuesta debe ser idéntica a la aprobada en lo relativo a la jornada de ocho horas; esto es: dejarla al estudio de los Comités paritarios para que determinen las excepciones a que haya lugar.

Rectificó el Sr. Martín Alvarez, manteniendo sus puntos de vista en un extenso discurso, que interrumpió diciendo que se hallaba cansado y que se propone continuar el próximo día de sesión.

El Sr. Salillas hizo uso de la palabra para exponer casuísticamente sus experiencias, como miembro del Instituto, en casos en que ha intervenido, relacionados con el destajo, y en los cuales se demuestran las malas consecuencias de este método de trabajo.

Terminó diciendo que debiera votarse la propuesta de los obreros en las condiciones propuestas por los mismos.

El marqués de Mochales dijo que en ningún país se ha abolido el destajo en la agricultura. Citó concretamente el caso de la recolección de la aceituna, para exponer las condiciones en que se hace este trabajo.

Rectificó Caballero para contestar a ciertas manifestaciones de los Sres. Martín Alvarez y Marqués de Mochales. Dijo a éstos que, precisamente por esas circunstancias de cuidado que son necesarias para la recolección de la aceituna, es por lo que menos puede aceptarse el destajo en esas operaciones.

Y siendo ya las nueve de la noche se suspendió la sesión.

# LOS OBREROS DE LA CONSTRUCCION

## Importante mitin en la Casa del Pueblo

Ayer tarde se celebró, con una enorme concurrencia, en el teatro de la Casa del Pueblo, el anunciado mitin, organizado por la Comisión de peticiones del ramo de la construcción para dar cuenta de la conducta de los patronos y del resultado de las gestiones realizadas por la Comisión referida.

Presidió el compañero Eduardo Díaz, quien, en breves palabras, explicó el objeto del mitin y recomendó que se observara el orden debido, a fin de que la clase obrera diera una nueva muestra de sensatez.

Manuel López, representante en la Comisión de los carpinteros de taller, comenzó manifestando que el Gobierno ha visto la razón que asistía al ramo de la construcción al formular sus demandas, y ha hecho por decreto lo que ha podido legítimamente.

Hemos conseguido—dijo—una de las cosas que solicitábamos, y es necesario que tengamos calma y energía para llegar al fin de nuestros propósitos.

Nosotros nos hemos opuesto a la revisión del contrato de trabajo que los patronos, en su egoísmo insano, se proponían.

En vista de esto, el Gobierno ha creado la Comisión paritaria, y esta noche nos reunimos en Gobernación. Hemos de dar cima a nuestra labor muy pronto; pero es menester disciplinarse convenientemente y no adelantarse a los acontecimientos.

Nosotros debemos ir al movimiento cuando a todos nos convenga, sin hacer caso a las excitaciones de nadie.

Esta noche es la última para esperar, y faltan pocas horas para que podamos dar pruebas de vuestro entusiasmo. (Aplausos.)

Después hizo uso de la palabra el compañero Pablo Sánchez, en representación de los metalúrgicos.

Este no es el momento a propósito—comenzó diciendo—para demostrar nuestro entusiasmo. Guardad esas energías para enseñar a la burguesía que somos lo suficientemente sensatos para conseguir nuestras aspiraciones.

A continuación hizo una minuciosa relación del movimiento.

Venimos dispuestos a presentaros—continuó—nuestra conducta, por que sois nuestros jueces; si la encontráis torpe, revidadnos.

Los patronos presentaron unas demandas que, todos conocéis, y nosotros, por dignidad de clase, las rechazamos de plano.

El propósito de ellos era conquistar nuestra buena fe para forzar a los Poderes públicos, a fin de cargar sobre los propietarios el valor material de nuestras peticiones.

Hemos visto, con un tanto de alegría, que el Gobierno se ha puesto de nuestro lado. El ministro de Abastecimientos prometió llevar al Consejo de ministros el decreto de las ocho horas de jornada para el ramo de construcción en toda España, y ese decreto ya ha aparecido en la Gaceta.

Queda una cosa pendiente, que nosotros estimamos tanto como lo conseguimos: el aumento de una peseta en el salario. Para resolver esa cuestión se ha formado una Comisión, compuesta por tres patronos, tres arquitectos y tres obreros.

Es de advertir que los arquitectos reconocen que sus justas demandas, y así lo han hecho constar en un documento que obra en nuestro poder.

Hemos acordado dejar un plazo de setenta y dos horas para terminar las gestiones. Mañana, a las doce, termina.

Se cambiarán de opinión los arquitectos y el Gobierno, veremos cuál había de ser nuestra actitud.

Los patronos, desde luego, no transigen en nada, manteniéndose en su primera actitud.

«Ojo avizor y arma al brazo», hemos de decir. La Comisión está siempre con sus hermanos y dispuesta incluso a perder la vida antes de traicionar a los trabajadores.

Condenamos honradamente a aquellos elementos que quieren trastornar nuestros planes. Poned de vuestra parte todo lo posible para que no se repitan los hechos de esta mañana.

Aunque el Gobierno se muestra en parte propicio a nuestros fines, no nos debemos confiar gran cosa. Trabajemos con ánimos hasta conseguirlo todo.

Cordialmente os recomiendo que durante el corto espacio de tiempo que falta para acabar el pleito os abstengáis en absoluto de aceptar nada que venga de los patronos. Portaos como hombres dignos y nobles. (Grandes aplausos.)

Vidal Espinosa habló en nombre de los canteros, e hizo una completa exposición del curso del problema. Con gran claridad demostró la ineludible necesidad de que la Comisión cuente con la confianza de todos para hallar el fin de este asunto con la autoridad suficiente.

Dijo que los patronos, en sus bases, en cuanto se refieren a salarios, hacían distinciones inadmisibles entre los obreros.

Esta Comisión—afirmó—, sin pedirlo, ha sido llamada para tratar con el Gobierno. Famosa a Gobernación para dar cuenta de nuestras peticiones.

El Gobierno—nos dijeron allí—está de parte de nosotros, pero sólo puede resolver en lo que se refiere a la jornada.

Después de habernos escuchado, el Gobierno decidió que se creara una Comisión para que estudiara lo referente a la peseta de aumento.

Los patronos proponen que ese aumento se reparta entre propietarios, patronos y obreros, mediante rescisión de los contratos de las obras, correspondiendo un 40 por 100 a los dos primeros, y un 20 por 100 a los últimos.

Nosotros no podemos aceptar esa colaboración con los patronos, ni seguir la conducta de los ferroviarios, que piden el aumento de las tarifas de sus Empresas para que las mejoren sus sueldos. Tampoco podemos imitar el modelo empleado por los panaderos candelistas en su último movimiento.

Afirmamos los patronos que sus negocios

son ruinosos, y nosotros les hemos insistido que presenten los contratos y los libros de contabilidad, en la seguridad de que no podrán demostrar su aserto.

Os aconsejo que no abandonéis el trabajo sin recibir nuestra orden. Yo tengo la convicción de que la huelga estallará, porque la clase patronal, en su desmedida ambición, no transige, no quiere aceptar nuestras reclamaciones.

Nosotros tenemos palabras de agradecimiento para el Gobierno y para los arquitectos, que han sabido reconocer nuestro derecho y nuestra justicia.

Para cuando llegue la hora de la acción os recuerdo la frase de Costa: «Las hoces sirven para algo más que segar mieses.» (Muchos aplausos.)

Por los albañiles habló Olalla. Comenzó su discurso manifestando que es preciso, para soportar la tremenda responsabilidad que pesa sobre la Comisión, contar con el entusiasmo y la buena voluntad de todos los trabajadores del arte de la construcción.

Hay una mano oculta—dijo—que ha tanteado hoy el movimiento para ver si ofrece la debida consistencia.

Rechazó el acto verificado esta mañana, por el cual se abandonó el trabajo en algunas obras, y recomendó insistentemente a los obreros que no se dejen arrastrar por actos irreflexivos, que perjudicarían enormemente a todos los del ramo.

Llevamos—afirmó—la fuerza moral de las 26 Sociedades que integran el ramo de la construcción, y repetir una torpeza como la cometida hoy nos podría quitar mucha fuerza.

Un elemento de la Comisión paritaria se ha retirado. Yo tengo el derecho a sospechar que eso es motivado por una maniobra extraña. Repito que un desacierto de los inconscientes podría estropear este hermoso movimiento.

En un brillante párrafo demostró que el alcanzar la jornada de ocho horas no ha sido una concesión, sino una victoria. Hemos conseguido que el Gobierno brinde en el preámbulo del real decreto citado el triunfo a los obreros.

Aunque la educación de nuestra clase, de alguna manera es un obstáculo para tratar con ciertos elementos, la dignidad de clase y la voluntad férrea de nuestra organización evitará siempre que se nos atropelle.

Leed con prevención cierta prensa, porque en esta ocasión nuestros enemigos, que son poseedores, apelarán a todos los recursos para salir adelante con su empeño.

Esperamos que todos sabréis cumplir con vuestro deber para que la victoria sea nuestra. (Grandes aplausos.)

El último en hacer uso de la palabra fué el compañero Domingo Zapata, de la Sociedad de marmolistas.

Se expresó en términos enérgicos, y dijo que, a pesar del real decreto, no hay que cifrar grandes esperanzas en el apoyo gubernamental. Las leyes obreras se cumplen cuando hay una masa de hombres conscientes que las hacen tener vigencia. Sin eso son letra muerta, son inútiles.

Para nosotros, el movimiento de Barcelona es interesante, porque es cosa de nuestros hermanos; pero éste es particular, especialísimo e independiente de aquí.

Estoy después a estudiar cosas de detalle, y a atacar violentamente a la clase patronal.

Terminó diciendo que, en caso de estallar la huelga, no durará más de veinte cuatro horas, porque el conflicto será de tal magnitud que no se podrían imaginar las consecuencias. (Aplausos.)

El presidente recomendó a todos los asistentes fe en sus propias convicciones para que el entusiasmo de que han dado pruebas en el mitin se traduzca en una pronta victoria del ramo de construcción.

En medio de grandes aplausos se dio por terminado el acto.

## El dictamen de la Comisión arbitral

La Comisión encargada de emitir dictamen y resolver el posible conflicto del ramo de la construcción dictó las bases, que sustancialmente dicen así:

Primera. La Comisión estima justas las reivindicaciones obreras, dada la evidente carestía de la vida.

Segunda. Los actuales aumentos de salario son transitorios, y los jornales definitivos, así como la clasificación de los oficios, serán determinados por los Consejos paritarios que se formen.

Tercera. Estudiada la forma en que el aumento ha de abonarse, la Comisión entiende:

a) Que la nueva concesión no puede considerarse oscilación normal de los salarios, de que habla el artículo 1.598 del Código civil, ni tiene relación con las condiciones generales de la contratación.

b) Que no se puede, por ser de carácter especial, buscar antecedentes de casos anteriores ni constituir precedentes para reclamaciones de índole diferente.

c) Entendemos que la cantidad del aumento debe repartirse proporcionalmente con el capital.

Cuarta. La Comisión entiende que no se cree capacidad para entrar en el estudio de las condiciones que regulan los contratos privados de patronos y arquitectos.

Acordó por unanimidad que el 40 por 100 del aumento debe correr a cargo de los patronos y contratistas, y el 60 restante a cargo de la entidad propietaria.

Procede que el Gobierno acuerde que arquitectos directores revisen las obras contratadas y determinen la diferencia que por el aumento de la peseta correspondía abonar a los propietarios y a los contratistas.

Quinta. Si no hubiera avenencia entre propietarios y contratistas, la Sociedad de arquitectos hará gratuitamente el estudio y el dictamen correspondiente.

Sexta. La Sociedad de arquitectos ofrece influir sobre sus asociados para que renuncien a los honorarios sobre el aumento que en el coste de las obras se produce.

El aumento de la peseta para los obreros en general, y de los dos reales para los que ganan menos de dos pesetas, comenzará a regir desde el día 23, siempre

que el Gobierno dicte las oportunas disposiciones.

Firmas el documento: Guereña, Martínez Ángel, Iglesias, Cano, Janoy, Villastrigo, Olalla, Espinosa y Sánchez.

Ante que esas bases sólo llevan las firmas de tres obreros, los demás compañeros que forman la Comisión de todas las organizaciones del ramo han aprobado lo hecho por sus compañeros de la Comisión arbitral.

La reunión en que se acordaron estas bases terminó a las dos y media de la madrugada.

## Estado de las negociaciones.

La Comisión obrera, en Gobernación. La Comisión obrera habló con el subsecretario de Gobernación, delegado por el Gobierno, a lo que parece, para intervenir en este asunto.

Los comisionados emplazaron al Gobierno para que el día 23 rijan, desde luego, la jornada de ocho horas y el aumento de jornal.

El subsecretario prometió hacerlo así, manifestando que estudiará los decretos que deban promulgarse a este fin.

Los obreros insistieron en sus manifestaciones, asegurando que, caso de que sus esperanzas fueran defraudadas, el movimiento surgiría para la fecha indicada.

La huelga de los obreros del subsuelo. Continúa la huelga de los obreros del subsuelo que piden que las mejoras que están a punto de obtenerse para todos comiencen a regir inmediatamente.

Esta tarde, a las cinco, estaban reunidos en asamblea estos trabajadores.

Los obreros del Metropolitano. Hoy han abandonado el trabajo todos los obreros empleados en las obras del Metropolitano.

La Comisión que entiende en el conflicto del ramo de construcción ha aconsejado a dichos obreros que vuelvan al trabajo y esperen el resultado de las gestiones que se están realizando cerca de los patronos y del Gobierno, relativas a la jornada y al salario, pues lo que interesa en estos momentos para el mejor éxito de las negociaciones es que entre todos los trabajadores exista la debida unidad de criterio para que triunfen las mejoras que se están discutiendo.

## REUNIÓN SUSPENDIDA

En vista de que la huelga de «La Canadiense» se ha solucionado, queda suspendida la reunión de Juntas directivas a que había convocado el Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo para mañana, miércoles.

## LA CUESTION DEL PAN

La incautación de las tahonas no es una realidad

En la prensa de esta mañana se queja el gobernador civil, Sr. Romeo, de que los diputados socialistas hayan protestado, ante el presidente del Consejo de ministros, de la lentitud con que se viene haciendo la incautación de las tahonas, y para demostrar la injusticia que cometen con su actitud los diputados socialistas da una nota, diciendo que lleva incautando 140 tahonas, quedándole por hacerle sólo unas treinta, que continuará interviniendo, añadiendo que a cada incautación precede un laborioso expediente.

Para los que desconocen el fondo de esta cuestión parecerá que al Sr. Romeo le asiste toda la razón; pero hemos de añadir que no sólo la incautación no se hace con la diligencia a que el Sr. Romeo está obligado, sino que la incautación no es tal incautación.

Nos explicaremos: Todo el mundo esperaba, después de la solución dada a la huelga de panaderos el día 28 de febrero, que la incautación de las tahonas fuese de forma que los tahoneros quedasen al margen del negocio hasta que se pusieran de acuerdo con los obreros. Pero no ha sido así; el Sr. Romeo se ha imaginado una forma de incautación bastante peregrina, para así no tener ninguna responsabilidad y creer que hace algo.

Veámosla: Manda a sus delegados a las tahonas, comparece el dueño y le pide la nota de los enseres con que cuenta la fábrica. (Hay que tener en cuenta que estos delegados, en algunas tahonas, no pagan siquiera del motorador), y después que apuntan lo que el patrono les dice, extienden un acta, se firma, notando al mismo tahonero administrador, y aquí termina todo el aparato de la incautación.

Después de hecho esto, ya para nada se vuelven a ocupar de las tahonas incautadas, siguiendo el patrono tan dueño como antes, pues nadie le fiscaliza el pan que elabora, ni le toman cuentas, ni se hace absolutamente nada.

Aquí está toda la realidad de la nota pomposa del Sr. Romeo. A los trabajadores no nos satisface esta forma de incautación, y exigiremos que el compromiso que se contrajo con nosotros el 28 de febrero se cumpla tal y como fué adquirido, que es quitando toda intervención en la industria a los patronos, hasta que cedan en su intransigencia para resolver el conflicto con nosotros.—Evaristo S.

## Visita al jefe del Gobierno.

Hoy, a las doce, en el ministerio de Estado, ha visitado al conde de Romanones la Comisión de huelga de panaderos, a la que acompañaba una representación del Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo y el compañero Besteiro.

El objeto de la visita era el de entrar al jefe del Gobierno de la forma en que se viene haciendo la incautación de las tahonas, pues consideran los trabajadores que es sólo un simulacro, y pedirle que se cumpla la real orden de 1.º del actual, pues no se explica que queden de administradores de las tahonas los mismos dueños, sin fiscalización ninguna por parte de la autoridad ni de nadie.

El conde de Romanones manifestó a los comisionados que estaba interesado en que la incautación se llevase a efecto para evitar que el conflicto pudiese volver a surgir.

Para tratar de este asunto mandó citar para esta noche, a las ocho, al gobernador civil, Sr. Romeo.

Veremos lo que resulta de todo ello.

# LA POLÍTICA

## Consejo de ministros.

El Consejo terminó a las ocho y cuarto, y se facilitó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

«Han sido aprobados varios expedientes de los ministerios de Gracia y Justicia, Guerra, Marina, Hacienda, Gobernación, Fomento e Instrucción pública.»

El ministro de la Guerra ha dado cuenta del proyecto de decreto que, acopiando el trabajo realizado por la Comisión nombrada para desarrollar la base duodécima de la ley de 29 de junio de 1918, que autorizaba al ministro para la reforma del Código de Justicia militar, establece los términos de esta reforma.

El decreto que ha sido aprobado, y será inmediatamente sometido a la firma de su majestad el rey, dicta nuevas reglas para el funcionamiento de los organismos judiciales de la jurisdicción de Guerra, encaminadas a la mayor amplitud y garantía en el ejercicio del derecho de defensa y en la proporción y práctica de las pruebas, y la mayor intervención del elemento jurídico en el Consejo Supremo de Guerra y Marina y en las funciones de la acusación fiscal y de la defensa.

El ministro de Abastecimientos ha expuesto el estado actual del problema del trigo en España, dando cuenta de la relación de los buques que serán destinados a la importación del trigo de la Argentina, de los cuales sólo los que saldrán durante lo que resta de mes representan una cabida de ciento ochenta mil toneladas.

Se ha aprobado un decreto de Gobernación dictando reglas para la distribución de la correspondencia a domicilio, eximiendo a los carteros de la obligación de subir a los pisos, y dando instrucciones para el nuevo sistema de reparto.

El ministro de la Gobernación ha expuesto las líneas generales del decreto fijando en ocho horas la jornada máxima de trabajo.

En el próximo Consejo se aprobará el decreto articulado y se examinarán los demás que se preparan para otras reformas de carácter social.»

Preguntaron los periodistas al conde de Romanones sobre las noticias que había facilitado el Sr. Morote. El presidente les contestó:

«No son malas del todo. El subsecretario de Gobernación les dará más detalles; yo, no.»

«Sale hoy para Madrid el Sr. Morote?—No lo sé. Supongo que mientras no resuelva todos los extremos de este complejo problema no regresará.»

El ministro de Abastecimientos manifestó, respecto a los inspectores nombrados por ese departamento ministerial, que ya había dicho por qué no daban señales de vida unos funcionarios que hoy mismo han sido nombrados.

El de Hacienda llevaba terminado un decreto acerca del seguro de paro forzoso. Además llevaba otro proyecto de obras públicas para conservación y reparación de carreteras.

Declaraciones del conde. Anoche, en su domicilio, habló el jefe del Gobierno con los periodistas.

«Ya se ha resuelto lo de Barcelona—dijo con satisfacción.

A las nueve me han hablado por teléfono los Sres. Morote, Montañés y Doval, para participarme la agradable noticia de que a las ocho y media han sido firmadas las bases de arreglo entre los representantes de «La Canadiense» y sus obreros. Esta noche reanudarán el trabajo, y mañana empezará la desmovilización. Seguidamente transmití la noticia al rey.»

Declaro que estoy satisfecho del resultado de este conflicto. Tengo presente que los conservadores dirán que he claudicado ante los sindicalistas; pero como, a mi juicio, esos eran las gestiones acertadas, no he reparado en que se realizaran.

Los que me censuran desde los campos de la derecha deben tener presente que en los últimos cuatro años han ocurrido cosas tales en el mundo, que no pueden pasar inadvertidas para un gobernante, ni se pueden emplear los medios de hace veinte años.

En 1910, gobernando Canalejas, se declaró la huelga minera en Bilbao y aqueello me pareció un conflicto social grave. Lo de Barcelona es de mucha más importancia, por su extensión y características.

Creo que he cumplido con mi deber, y no me importan las censuras de los conservadores si que las izquierdas no me agradezcan lo hecho.

La jornada máxima de ocho horas la vamos a establecer antes que en Francia. El decreto implantando el contrato de trabajo lo publicará la Gaceta muy pronto.

La reforma que en el Consejo de hoy—continuó—hemos hecho en el Código de Justicia militar tiene un sentido democrático, pues era de necesidad hacerlo así.

«Ahorra sólo falta que metan en la cárcel a cuatro o cinco acaparadores—dijo un periodista.

«No crean ustedes que esa medida repugna al Gobierno.»

El ministro de la Gobernación. Esta madrugada hizo el Sr. Jimeno las siguientes declaraciones a los periodistas: Me he enterado que el conflicto de «La Canadiense» se ha resuelto, dándose un plazo de cuarenta y ocho horas para que se reanude el trabajo. Las bases firmadas se enviarán por telégrafo al Gobierno con todo de detalle.

La situación de Barcelona era mucho más crítica de lo que creía la opinión y la prensa.

No tardará en levantarse la suspensión de garantías y el estado de guerra.

En breve—terminó diciendo—aparecerá un decreto limitando el trabajo nocturno en la panadería.

El Gobierno se propone seguir un procedimiento preventivo en los conflictos sociales.

La mañana del conde. El conde de Romanones despachó esta mañana con el rey.

«Ha recibido usted las bases de la solución del conflicto de Barcelona?—le interrogaron los periodistas.

«Son las mismas que publica la prensa. El Sr. Morote saldrá hoy para Madrid. Ahora hay una amenaza de huelga en Teléfonos. El ministro de la Gobernación se ocupa de este asunto y ha nombrado una Comisión para que estudie la incautación de las líneas interurbanas.»

«El personal debería depender del Estado.»

«Ese es uno de los puntos que ha de estudiarse dicha Comisión, y sería de desear que se mantenga en una actitud de expectación mientras se resuelve este asunto.»

«Del ramo de construcción, ¿tiene usted alguna noticia?—

«A la una de la mañana quedaron firmadas y entregadas al ministro de la Gobernación las bases de la Comisión mixta nombrada, que, como ustedes saben, se componía de arquitectos, patronos y obreros.»

Terminó diciendo que el conflicto de Barcelona, por lo mucho que le ha preocupado el tiempo de su duración, le había quitado varios años de vida.

## De Gobernación.

El Sr. Lladó manifestó a los periodistas que el ministro de la Gobernación había despachado con el rey, poniendo a la firma algunos decretos de Correos.

Añadió que en las primeras horas de la madrugada recibió el Sr. Jimeno las bases acordadas por la Comisión mixta del ramo de construcción para la fijación del salario mínimo.

## SALAMANCA Y GRANADA

En abril de 1902 fué en Salamanca donde, bajo el plomo de la fuerza armada, perdieron la vida dos estudiantes.

Ahora ha sido en Granada donde los disparos hechos por la guardia civil han segado la vida de otro estudiante en plena juventud.

En Salamanca, un gobernador, ebrio de autoridad y excediéndose en las facultades que le confieren, procedió a dar órdenes tan severas para reprimir una algarrada estudiantil, que no parecía sino que estaba sediento de sangre, y caudatier pretextó, por fútil que fuese, resultaba justificativo a su proceder de tirano.

En Granada, un cacique constituido en señor y árbitro, sin más cortapisa a sus tropelías de mangonador que su santa voluntad, ha ensangrentado las calles de la hermosa ciudad andaluza, llenando de indignación a sus habitantes y de luto a honradas familias.

No parece sino que la fatalidad ha sido la que ha dado un tan gran parecido a los hechos.

En Salamanca, su histórica Universidad fué acribillada a balazos por la guardia civil, y en una de sus aulas encontró la muerte un estudiante.

En sus paredes se veían las huellas del fulguramiento del templo de la Ciencia, donde tantas generaciones formaron su bagaje científico.

El silencio de religiosidad que se respira en sus claustros convida a meditar en los grandes maestros y sus notables hijos espirituales, en generaciones pasadas, en otros tiempos de grandeza y florecimiento de nuestra patria.

Las detonaciones de los fusiles vinieron a romper esta armonía, a perturbar el sueño legendario del santuario de la Ciencia, a manchar el eco de la voz de tantos maestros antiguos y modernos que viven en los muros de sus catedras, que no se oyen con los oídos, pero se perciben con el espíritu.

La de Granada ha corrido la misma suerte; también sus paredes, impregnadas del tinte de ciencia que hace revivir a estos tiempos del saber, han sido acribilladas a balazos.

Una y otra han escrito una página en la Historia de nuestra patria, sellada con sus lágrimas, pues también las cosas inanimadas tienen su llanto.

Cuando generaciones venideras recorden lo ocurrido, se sentirán conmovidas del triste concepto que los hombres de otros países tendrían de nosotros al comentar hechos tan lamentables como incomprendibles.

Es necesario no vuelvan a repetirse, por amor a la justicia, por respeto a la ciencia, por dignidad, por patriotismo.

Pues, de otro modo, vamos en los momentos actuales, en que todos los pueblos se afanan en su reconstrucción basada en un espíritu altamente humanitario, a ser una excepción.

«Hoy, que se tiende en el mundo a operar una honda transformación en todos los órdenes de la vida, si nos sustraemos de tal movimiento pasaremos a ocupar un lugar secundario en la Liga de las naciones.»

No duerman el placido sueño de la indiferencia nuestros gobernantes.

Salgan de una vez para siempre de su enmohecida política de cortesanías, y orientense hacia la realidad de las cosas.

Los pueblos, como los hombres, no pueden sustraerse a los avances del progreso; no pueden formar un mundo aparte; necesitan vivir armónicamente y no en continua disconformidad.

Salamanca y Granada recordarán siempre estos hechos con honda impresión de amargura; en sus Universidades se sentirá por mucho tiempo la impresión que la muerte profanó; sus muros, herido en su alma de granito, conservarán hasta en el despareamiento el traque de fueron objeto, teniendo hacia sus adversarios un gesto de santa indignación.

Conradino M. MANRIQUE

## MOVIMIENTO SOCIAL

### RECLAMACIONES Y BURLOS

VILLENA.—La Sociedad de obreros agrícolas de esta población trata de poner en juego cuantos medios estén a su alcance para que el jornal mínimo sea de tres pesetas con cincuenta céntimos.—C.

### CASA DEL PUEBLO

Sociedad de Socorros Mutuos de los Obreros de la Imprenta.

Esta Sociedad celebrará junta general el día 20 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para discutir un aumento en el sueldo de inutilidad, la elevación del sueldo al recaudador y el aumento de diez céntimos en la cotización que en la actualidad abonan los asociados.

### Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: A las nueve y media de la noche, Sastres.

FEUDOS DEL CACIQUISMO

La lequisición en Benamejí. RITE.—Continuamos nuestra narración del desgraciado pueblo de Benamejí, y a los dos días de estar en el referido pueblo, y comoquiera que el cacique estaba en Granada, sus lacayos telegrafiaron preguntándole qué es lo que iban a hacer con nosotros y qué clases de tormentos nos habían de aplicar; pero como parece ser la contestación tardaba, suponemos que recurrieron al sargento de la guardia civil, y éste, ni corto ni perezoso, nos llamó al cuartel, y después de hacernos multitud de preguntas, nos dijo que si, en el término de una hora, no salíamos del pueblo nos encarcelaría, etc., etc.

son las que deben tener los obreros de este pueblo, porque, para mí, lo menos que deben ser son bolcheviques, y de ahí en adelante rayos y centellas para descargarlos en las cabezas de estos monstruos caciquiles. — Pues bien; a las cinco de la tarde salimos de Benamejí, llegando, sin novedad, a Encinas Reales; allí fuimos objeto de muchísimas atenciones por parte de todos los compañeros, que se deshacían en obsequiarnos y en atendernos. — Por la noche visitamos el Centro, y sólo podemos decir, en honor a su Directiva, que por su organización y administración puede servir de modelo a muchos Ayuntamientos que nosotros conocemos. — Se improvisó un mitin, haciendo uso de la palabra, en primer lugar, el presidente, Juan Barco Ruiz, que, con frases sencillas y elocuentes, expuso lo necesaria que es la unión de los obreros agrícolas, no solamente para destruir el caciquismo, sino para llegar a su completa emancipación. — Después habló el compañero Pedro García Piedra, de Rute, exponiendo, con gran facilidad de palabra, los atropellos de Benamejí, exhortando a los obreros a que se unieran como un solo hombre y dar la batalla definitiva a estos seguros caciquillos, vergüenza y baldón de Andalucía. — Por último, habló el compañero Pedro Ayala, que, con su característica fogosidad y gran elocuencia, atacó al caciquismo y al clero. — En la conferencia o mitin reinó el mayor orden y entusiasmo, disolviéndose los compañeros a las dos de la madrugada. El acto resultó lucidísimo.

Como término de estas líneas, hacemos un llamamiento general a todos los Centros obreros de España para que presten su apollo moral, ya que el material no lo necesitan, a los desdichados compañeros y hermanos nuestros de Benamejí, hasta que padecen, en su principal amparador es el Sr. Martín Rosales.—Alvaro Aguilar y Estopiñán. Los frutos de la política Barroso-Sánchez Guerra. VILAFRANCA DE CORDOBA.—Los trabajos de protección a la clase obrera y de provisión de los conflictos sociales, que hace tiempo vienen realizando los dignos representantes de la política Barroso Sánchez Guerra, van dando su resultado en Córdoba y su provincia con mayor rapidez de lo que se esperaba. — Hace tiempo que en estas mismas columnas veníamos anunciando que los atropellos a la Constitución del Estado, y leyes de Reunión y Asociación, y las prevenciones del Poder judicial y administrativo en muchos casos, tenían que hacer más propaganda a favor nuestro que los mejores oradores, y, efectivamente, así ha sido. No sólo las organizaciones obreras sindicales, artes y oficio, obreros de construcción, sino el comercio en general, y todo el elemento no esclavo del cacique ha secundado la huelga, con tal voluntad y entusiasmo, que seguramente no olvidarán la lección los elementos que se hallan al frente de las corporaciones oficiales. — Respecto a las soluciones para los conflictos que su ineptitud crea, nada tenemos que envidiar a los ilustres Romanones y compañía. — Las peticiones perfectamente formula-

das por la clase obrera no puedan ser más categóricas; pero las contestaciones no pueden ser más torpemente ridículas. Primera petición.—Abaratamiento del 20 por 100 en el precio de las subsistencias. Contestación.—«Siendo múltiples los factores que integran la solución, la autoridad no puede resolver.» Interrogación nuestra.—«¿Para qué sirven las autoridades y cuál es su misión? ¿Es que ignoran qué factores hay que resolver? ¿Es que esos factores son antes que el pueblo? ¿Es que están ellas entre las incógnitas que no pueden resolverse? De ser afirmativa la contestación a cualquiera de estas preguntas, es incompatible con su dignidad. Porque a la primera, significa ineptitud. A la segunda, ignorancia, cualidad incompatible en el siglo XX con todo gobernante que se considere digno para el cargo que desempeña. A la tercera, es oponerse a la marcha progresiva de los pueblos, lo cual supone hoy el suicidio como gobernante, y mañana acaso también como individuo. Y a la cuarta, es hallarse comprendido en artículos que, por pertenecer a Códigos penales de todos los países, no queremos calificar ni comentar. La segunda y tercera petición, que hacen referencia a la libertad de presos políticos sociales, y proporcionamiento de trabajo a los obreros parados, son contestadas con la declaración de impotencia más absoluta, que caracteriza la política abulita y de desorganización de este desgraciado país. Contrasta al propio tiempo la sensatez de la chusma encanallada con la provocación constante de la gente bien. Seguimos previendo días de luto para

España en general, y creemos que los ministros de la Gobernación y de Abastecimientos deben ponerse al día con las necesidades de la nación. El primero, recordando a las autoridades que gobiernan no es esclavizar; y el de Abastecimientos, recordándose asimismo que, existiendo elementos de vida para todos, permitiendo que la mayor parte carezcamos de ellos, se hace cómplice de los acaparadores, exportadores, logreros y, en una palabra, de los destructores de esa patria que tanto nombran, pero que de ninguna manera defienden, siquiera para conservar los pocos jirones que del pobre y sufrido pueblo español van quedando, después de cuarenta y cinco años de Restauración.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis, La calumniada. ESPAÑOL.—A las seis, Amo y criado y amor a oscuras.—A las diez, Amo y criado y Amor a oscuras. INFANTA ISABEL.—A las cuatro y cuarto, Los amos del pueblo y Un drama de Calderón.—A las seis y media y a las diez y media, ¿Tienen razón las mujeres? APOLO.—A las seis y cuarto, De rodillas y a tus pies y Triunfos.—A las diez y media, Triunfos. ORRVANTES.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto, La campana trágica. COMEDIO.—A las cuatro, La bolsa o la vida y Muñecos de trapo.—A las seis y media, Mi querido amigo y La romántica.—A las diez y cuarto, Mi querido amigo y Muñecos de trapo. IMPRENTA DE FORTANET.—LIBERTAD, 29.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Bida.—Pequeñas verdades. Mora.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Noeki.—(Compañera) A 10 céntimos. Kantak.—La teoría y la acción en Marx. Terralca Beci.—La civilización y la guerra. Mérida.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. Reyes de Reunión y de Asociación. J. Casado.—La cuestión agraria. Comasosa.—La organización obrera en Cataluña. A 15 céntimos. Programa y organización del Partido Socialista. Comasosa.—Educación socialista en España. S. Jahn.—Roberto Owen. E. Alas.—Froudhon. Bayla.—Saint-Simon. Basciro.—Luis Blanc. Doctor Quercós.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. A. de Amós.—Cuencos. Varca.—La propiedad. A. López y López.—Los toreros, hora de España. A 20 céntimos. Lafarga.—El materialismo económico. E. Dhan.—La revolución rusa. Alvarado.—Luchas para obreros. Mérida.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Sonda del Comité de huelga. Bansa.—La huelga de agosto. Basciro.—El problema militar en España. Sánchez Galt.—Semblanzas, colección de biografías. A 25 céntimos. Bida.—Estado acerca del Socialismo científico. S. Corretor.—Celebración de actos cíviles. Gloria (E.).—La paz future y la internacional.

- Saborit.—Acusaciones contra Dato y Sánchez Guerra. Jaime Vera.—La verdad social y la acción. Terralca Beci.—Las mujeres en la revolución rusa. Alvarado.—Estudios políticos. Masari (Ch.).—Carlos Marx (su vida y sus obras). Schavarría (J.).—La Liga de naciones y el problema vasco. A 30 céntimos. Comasosa.—El Socialismo y los intelectuales. F. Bernis.—Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños. F. Naves y F. Galdá.—Anuario obrero (1918). Sánchez Galt.—Manual de primera enseñanza privada para las Sociedades y Centros obreros. Mora y Segala.—Manifesto comunista. A 40 céntimos. F. Lassalle.—Programa obrero. Tolstoy.—La guerra y la paz. Larra («Figaro»).—Colección de artículos. A 50 céntimos. A. Aguirre.—Breves estudios biográficos. Piel.—El libro Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias. López.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. G. Terralca Beci.—Hogar (comedia en un acto). J. Domercq.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto). Doctor José Antón.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). La Internacional (himno, letra y música.) La Internacional (lema). La Internacional (lema). Santo del Primero de Mayo (lema). Ley Electora.

- Morato.—Jaime Vera y el Socialismo. Leno Packson.—«La Idea» (drama social). M. Domingo.—«¿Qué espera el rey?». Acuña (Rosario de).—Cosas mías. Salmerón (Evaristo).—La caricatura y su importancia social. Ameghino (E.).—Mi credo. Alvarez del Vayo (J.).—Alemania (aspectos de la guerra). Pi y Suñer (F.).—Autonomía. Verdía Montenegro (J.).—Contra la guerra. A 60 céntimos. Fuster Bego.—Páginas escogidas. Pi y Suñer.—Las clases jornaleras. Vochava.—Miscelánea filosófica. Froudhon.—La propiedad. F. Laurent.—Crítica del cristianismo. Basciro.—Temas varios. Rucius.—El hombre y la tierra. S. Roca y M. Berthelot.—Las ciencias históricas y las ciencias naturales. Zola.—Crítica social. Michel.—De los jesuitas. Flammarion.—La vida. Diderot.—La religión. Lamennais.—Palabras de un creyente. Hypotímene.—Palabras de un rebelde. J. J. Rousseau.—El contrato social. Basciro.—Creación y evolución. Jaurés.—El Socialismo. Saint Mill.—El utilitarismo. Volney.—Las ruinas de Palmira (dos t.). Durand.—El hombre y su origen. Tolstoy.—La gran tragedia. Tancera Basciro.—La familia. Actuarion y Pi y Suñer.—La Internacional. F. Ferrer.—Filosofemas. A una peseta. Verdía Montenegro.—De mi campo. César B. González.—Luminaria. Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo. Mora.—Miseria de la Filosofía. F. Domercq.—Sueños pasados y futuros. Mérida.—La leona (drama en un acto y dos cuadros). Los predicatos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). A. Silva Languas y G. Faru.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros). S. Zola.—Evolución superorgánica.

- A 1,25 pesetas. Basciro.—Socialismo evolucionista. Jaurés.—Estudios socialistas. Froudhon.—¿Qué es la propiedad? Mora.—El Capital. Durand.—Origen de las especies (tres tomos). Draper.—Conflictos entre la religión y la ciencia. Chamberlain (John).—El atraso en España. Escribana (Antonio).—Del materialismo histórico. George (Henry).—Progreso y miseria (dos tomos). Basciro.—Origen de las profesiones. Educación intelectual, moral y física. Del Valle Iberriaca.—Discursos parlamentarios. Dohmann (E.).—Ideas e ideales. Justo (Juan B.).—La obra parlamentaria. Falsos (A.).—Discursos parlamentarios. Por las mujeres y los niños que trabajan. Gorki.—Albergue de noche. Basciro.—La religión al alcance de todos. Naquet.—La anarquía y el colectivismo. A 1,50 pesetas. Mora.—Historia del Socialismo español. Mora.—Revolución y contrarrevolución. Mérida.—Alms rebeldes. G. Terralca Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto). Se publica de agosto en el Parlamento. A 2 pesetas. Mérida.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predicatos», «El día de mañana» y «El atentado»). Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna y Armas Guerra.—Tratado sencillo y práctico de contabilidad comercial y de sociedades obreras. Los sucesos de agosto ante el Parlamento, con un prólogo de Simarro. Única edición que publica los discursos íntegros. Languas.—Leyes y derechos al alcance del obrero. Falsos (A.).—Dos años de acción socialista. En defensa de los trabajadores.

- A 3 pesetas. Gorki.—Socialismo y movimiento obrero. M. Gorki.—El Socialismo en España. Del tiempo viejo. Prólogo de Juan José Morato. M. Gorki.—La Madre (dos t.). J. Senador.—La ciudad castellana. ESTAMPAS Y CIRCULOS A 10 céntimos. Colección de retratos de VIDA SOCIALISTA. Contiene los de Iglesias, Besteiro, Barrio, Saborit, Vigil, Mérida, Galdá, etc. Por formar parte de las piezas de colección de la jornada de agosto de 1917 se halla valorado cada ejemplar con el sello de la brigada de investigación criminal. A 25 céntimos. Lámina con los retratos de la minoría socialista parlamentaria. A 50 céntimos. Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias. A 60 céntimos. Retratos de Máximo Gorki, Juan Jaurés y Pablo Iglesias. A 80 céntimos. Álbum revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen. A 5 pesetas. Ampliaciones fotoplásticas de Jaime Vera y Pablo Iglesias. ADVERTENCIAS 1.ª A los que pidan de día ejemplares en adelante de cada obra, excepto «De mi campo» se les hará el descuento del 10 por 100. 2.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes.

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE R. J. CHAVARRI. Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID

Cooperativa Socialista Madrileña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: ARGANZUELA 1, teléf. 5.039. VALENCIA, 5, teléf. 4.795. PILAR, 41 (Guindalero); MARTINEZ CAMPOS, 1 (LIBERTAD, 23, teléf. 4.368; JUAN PANTOJA, 9, teléfono 3.691.—Gran café en la Casa del Pueblo, PIA MONTE, 2. Platos del día para mañana: A las doce.—Cocido con sopa, 0,60. A las seis.—Arroz con salchicha, 0,70. Jaime Vera y el Socialismo POR J. I. MORATO. Folleto de 64 páginas, editado en papel pluma, con el retrato del ilustre socialista español a dos tintas. Estudio acerca del doctor como médico, orador, escritor y militante de Socialismo. 30 céntimos ejemplar. Los libros que usted necesita encárguelos en la LIBRERIA PEDAGOGICA DE JUAN ORTIZ DESENCAÑO, 18, MADRID

“El Médico de los Pobres”. Así se titula el libro de gran utilidad escrita por el eminente médico higienista doctor Beauvillard. Contiene la obra 2.000 recetas útiles, capaces de dar la salud en muchos casos sin necesidad de recurrir a los médicos. Su precio en España es de 1,50 pesetas. Los pedidos, acompañados de su importe, háganse al representante en este país, compañero Angel Martínez Torregueras, Cienfuegos, 2, Alhambra, o a la Librería Pedagógica de Juan Ortiz, Desencano, 18, Madrid. A las Asociaciones obreras y correspondientes de la prensa obrera, descuentos proporcionales a la importancia de los pedidos. “La Verdad Social y la Acción”. En hermosa conferencia que, con este tema, se dio a la ESCUELA NUEVA nuestro inolvidable maestro JAIME VERA se halla a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA. Folleto de 32 páginas, en papel pluma, en 30 céntimos de precio. BORDADORA. La compañera Pava Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENAVISTA, 44, 2.º

Retratos de Jaime Vera y Pablo Iglesias. Magníficas ampliaciones al platinado, tamaño 50 por 65, apropiadas para salas, decorado de salones y secretarías de Sociedades obreras y Casas del Pueblo. Precios cinco pesetas ejemplar. La misma fotografía, tamaño 17 por 25. Cincuenta céntimos ejemplar. Disponibles a los correspondientes. Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA. M. FERNANDEZ ROJO, grabador. Fábrica de copias de grabados. MARCADO DE PLOMO Y AGUAS. Fuentes, 1, Madrid.—Teléfono, 5-40. Cooperativa Socialista Obrera de Elbar. Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Sucursales: BARRERETA; ARRACATA; CAJASTÓN, 18; BARRERETA, 6.

Cooperativa Socialista Obrera Bilbaína. Ultramarinos finos, haberdasherie de cocina, losas, cristales, alfarjates, telas, mercería, quinceañales, ropa blanca y de color, etc. Almacén; despacho central y administrativo. SAN FRANCISCO, 8.—Sucursales: URABURUA, 28; ALAMEDA DE SAN MARCO, 12; CORRETA, esquina a la calle de la Cantoria. Mercaderías: SAN FRANCISCO, 11; y CORRETA, esquina a la calle de la Cantoria. Recaudación higiénica, intervenciones por el Ayuntamiento.—Despa. hos: SAN FRANCISCO, 11; e IZALABARRI VILLA, 19. Se recibe pesetas de todo el día. Esta Sociedad garantiza la pureza, peso y cantidad de todos sus artículos. M. ROCA. Fotógrafo. Terán, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1913. Trajes-Gabanes-Impermeables. Verjes acules de Vergare para modistos. CONTRERAS ECONOMICAS.—Pozuelo, 1, bar. Bebida deliciosa “EL CAJASTÓN”. SIDA Champagne Villavieja (Acrucía)

“El problema militar en España desde el punto de vista político”. Este es el título del interesante discurso pronunciado por nuestro camarada Julián Besteiro en el Congreso con ocasión de discutir las reformas militares. Se admiten pedidos en esta Administración. Precio del folleto, 20 céntimos. EL MÁS FINO, EL MÁS PURO. Coñac “Faro”. Pedido en todas partes. EL CALDERERO MODERNO. Tratado completo de calderería general por E. Rodríguez Dal; precio, 7,50 pesetas. FRENO DE VACIO AUTOMÁTICO. Tratado completo; precio, 2 pesetas. Pedidos: en todas las librerías y a su editor F. GABRIEL.—ELBAJO.